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https://www.100test.com/kao_ti2020/260/2021_2022__E8_81_94_E

6_83_B3_E6_8E_A7_E8_c70_260973.htm 今天论坛的题目是东

西方融合潮流下的管理盛会，我觉得对这个题目发言，多少

有点困难。因为我们在并购MBAPC部分以后，到现在已经整

整两年了，在这两年之中，应该讲，出现了大量的精彩纷呈

的东西方文化管理的融合和冲突。故事非常多，但是这些事

，现在仍然属于进行中的东西，那是必须保密的，最起码此

刻我讲不合适。但是我所能说的，应该讲，这个并购案到现

在应该说走上了一个稳定的发展的轨道。两年前，并购的时

候，我曾经讲过，不管将来这个并购成功与否，都是MBA课

堂上最好的范例，现在看来，作为失败范例的风险已经不是

很大了。 我今天想谈的是，企业核心管理层的领导力问题。

这个问题也是东西方管理中共同认为是突出重要的问题，所

以也不算离题。我就拿联想这个事情来举例子说明我的观点

。刚才薛院长已经介绍了联想创始的情况，现在联想控股旗

下的企业营业额总的是人民币1389亿，总资产有651亿，员工

有3万人，这些年上交给国家的税收有76亿，上交股东有10亿

，对我们自己来说，有了长足的发展。我自己觉得，联想到

今天，我们把它分成两个阶段，在2001年以前，我们是一个

阶段，那个时候的联想主要是在PC领域内的一个制造业企业

，在这个阶段，我们大概做了四件事情：第一件事情，就是

我们应该在国内率先了高科技产业化，因为联想是中国科学

院计算所的一个企业，中国科学院在90年代以前，或者说

到90年代之中，我们国家大学和科学研究单位的科研成果如



何能够产业化，一直是我们国家的一个大问题。联想率先走

出了这一步。把科学院的科研成果率先做到了产业化，这是

我们做的第一件事。 第二件事就是在和国外的大型的好的企

业在PC领域的竞争中，我们到现在为止，占了先手，取得了

一定的成功。因为在我们国家，90年代以前，是通过用高关

税，有批文的方式保护自己的民族品牌，不让外国的企业进

口PC。但是这样做的结果是大大的妨碍了各行各业信息化的

建设。就是那时候，中国PC机厂家的PC质量实在是不行，越

保护越不行。但是到了90年代初期，我们国家发现这个问题

以后，把关税大幅度降低，批文取消，让国外的PC进来以后

的结果是什么？各行各业的信息化进展得非常快，但是中国

的几个品牌，做PC的，完全受不了这种突然性的冲击，被冲

得七零八落，包括联想在内。当时最大的企业是一个国企，

我们的行业的老大哥叫长城电脑( 13.78,-0.41,-2.89%)公司，但

是一打开闸门以后，实际就被冲得差不多了。山东有一家浪

潮排第二，现在以做服务器为主。第三家是上海的东海，最

后一家是联想。而联想在那个时候就是痛定思痛，这是1994

年初的事，我们研究了大概两个月，到底在资金、技术、管

理、人才都不如外国企业的情况下，还能不能敢跟人家争。

最后我们研究的结果，下了决心到电子部去请战说我们要高

举民族工业大旗，然后把我们的销售模式，内部组织管理架

构做了彻底的调整，选拔了当时29岁的杨元庆来担任事业部

总经理，从此以后，在大幅度的更新之下，以后不断的突破

。到96年的时候，我们已经成了中国PC领域的第一名。但是

当时的市场份额仅仅是6.9%，那已经是第一位了。 后来再继

续发展下去，到现在，我们在中国的市场份额占了36%。重



要的一点是中国的市场是国外大企业特别重视的市场。人家

绝不是派二三流角色在那儿竞争，在竞争之中我们占了先手

，市场份额比二三四名加起来还要多。在亚洲我们是第一名

，在2004年、2005年并购了IBMPC以后，现在排在世界第三

位，如果我们做得不好的话，可能就会掉到第四位，第五位

，如果做得好，我们还想继续往前奋进，这是我们做的第二

件事。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详细

请访问 www.100test.com 


